

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción.

PAMPLONA
EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO
FUERA DE PAMPLONA.
Por correspondencia ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó selles de correo
DIRECCION Y REDACCION
PLAZA DEL CASTILLO NÚMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.



D. Cecilio Miranda y Garmendia

Falleció el día 4 del corriente.

R. I. P.

El lunes 13 del actual á las nueve de la mañana y en la Iglesia parroquial de Huarte se celebrará una misa de Nocturno en sufragio del alma del finado y cuya misa será costeada por varios amigos del difunto.

Lo que se participa por medio de esta esquela para conocimiento del que desee concurrir á dicho acto.

El duelo se despide en la Iglesia. Huarte 10 de Setiembre de 1886.

DE CUERPO ENTERO.

Si no fuera por temor de que nuestro silencio sea atribuido á imposibilidad de refutar la *Contra-protesta* de *El Liberal Navarro*, no diríamos una palabra acerca del poco razonado artículo que el diario de la calle de la Curia ha publicado en contra del que bajo el epigrafe *Protestamos* apareció en nuestro número del martes último. Tan infundados son los cargos que nos hace, que no merecen ser refutados; pero la consideracion indicada nos obliga á ponerlos de manifiesto.

Y no á otra cosa, porque á decir verdad, no sería la peor contestacion á tal artículo el tomarlo íntegro y trasladarlo á nuestras columnas.

Descartando todo lo relativo á los hechos consumados, teoría absurda y anti-cristiana que *El Liberal* como buen *idem* aduce; á «la proverbial caballerosidad castellana,» argumento más

que impropio de quien ha nacido en la nobilísima é hidalga tierra navarra; y otras zarandajas de que hay que valer-se para dar forma y dimensiones de artículo de periódico á la mera exposicion de la cólera y escozor que el colega experimenta al ver con cuánta razon hemos dicho que en este país jamás aprobaríamos el inicuo y sacrilego atentado con que los italianisimos consumaron su odiosa obra, descartando, decimos, toda esa inútil hojarasca, el escrito de *El Liberal Navarro* queda reducido á negar el fundamento de nuestra protesta; más claro, á tratar-nos de descorteses, insensatos, apasionados etc., etc., por haber tomado por punto de partido para nuestras consideraciones las declaraciones de los mismos amigos del colega.

Porque, vamos claros; en nuestro artículo *Protestamos*, no hicimos más que transcribir algunos párrafos de *El Liberal* de Madrid y deducir las consecuencias que de ellos fluyen naturalmente.

Decía el citado diario madrileño que al saludar y obsequiar á los periodistas italianos, se ha saludado y vitoreado á la nacion que se gloria de haber encarcelado al Papa. Y nosotros le creímos porque, siendo quien esto dice uno de los que han tomado parte activa en aquellas fiestas, debemos suponerle enterado de la significacion de las mismas y de la intencion de los obsequiantes.

Añadía *El Liberal* que el grito de *Viva Italia!*, síntesis de los agasajos prodigados á los periodistas de esa nacion, daba á entender que el pueblo español no hace votos por el restablecimiento del poder temporal del Papa; y nosotros desmentimos tal aserto, lamentándonos de que haya quien se atreva á estamparlo.

Por último manifestaba *El Liberal* (en estos párrafos hablamos del de Madrid) que si los usurpadores de Roma

arrojaran al Papa de la Ciudad Eterna, el pueblo español vería con indiferencia y aun con gusto ese incalificable proceder; y nosotros protestamos con todas nuestras fuerzas contra ello.

¿No es esto, señor *Liberal Navarro*, la síntesis y el resumen de nuestro artículo? ¿Pues á qué indignarse con el *LAU-BURU*? ¿Si tante le ofenden nuestras apreciaciones, porqué no descarga su furia contra quien las motiva?

Será por lo que sea, pero no debemos olvidar que el diario madrileño y el que se apellida navarro, llevan el mismo nombre; y sabido es que lobo á lobo.

Prosigamos. *El Liberal Navarro* pretende fundar los cargos que nos hace en que la significacion de las mencionadas fiestas no es la que les atribuye su tocayo de la Côte.

Y cómo lo prueba? Vaya una pregunta! ¿Como si *El Liberal Navarro* tuviera costumbre ni siquiera obligacion de probar lo que afirma. Eso de demostrar las proposiciones que se sientan, es cosa muy antigua, huele á Seminario y ya solo se usa entre la gente de Iglesia, y está demás decir que las costumbres de esa gente no son aprobadas y menos imitadas por los que se entusiasman contemplando la obra de los italianismos.

Nosotros, siguiendo opuesta conducta, vamos á robustecer la opinion de *El Liberal* de Madrid respecto á la significacion de los festejos hechos en honor de los *ilustres huéspedes*. Para ello podríamos echar mano de cualquiera de los cofrades madrileños del diario que nos ataca. Pero entre todos ellos creemos que el más simpático para *El Liberal Navarro* será aquel diario del que ha sido director su *ilustre jefe* el ex-Gran Oriente de la Mas. . Esp. ., segun repetidas veces ha dicho la prensa, Sr. Sagasta.

Oiga, pues, lo que dice su hermano *La Iberia*.

«Con ser muy respetable, respetabilísima de por sí sola la Comision de la prensa italiana, lo es mucho más aún porque no se limita á representar á un determinado número de periódicos, sino que trae la representacion de ese pueblo generoso, esforzadísimo, valiente, que á costa de esfuerzos titánicos y de sangrientas luchas, ha sabido conquistar su independencia realizando la magna empresa de conseguir la unidad nacional.»

¿Qué t-a-l tal, señor *Navarro*? Concluyamos ya; que el colega local debe estar satisfecho de su conducta y orgulloso de la lógica con que procede.

Y propósito de lógica. ¿Existe esta en la conducta de un periodico que á todas horas nos está diciendo que es católico, apostólico, romano y que aprueba las injurias que al catolicismo se han inferido, encubriéndolas con el manto de los *deberes de la cortesía* adornado con los *rasgos proverbiales de la caballerosidad de castellana*?

Nosotros, francamente, no la vemos. Dónde si la hallamos, es en el proceder de ese periódico, liberal *de verdad* y católico de *palabra*, al adherirse al *fraternal banquete* dado en honor de los periodistas partidarios de la unidad italiana con Roma por capital, y por lo tanto enemigos del Pontificado.

Porque han de saber VV. que *El Liberal Navarro* dirigió un telegrama al señor Nuñez de Arce enviándole un cariñoso abrazo, asociándose al banquete y terminando con un *Viva Italia*, con aquel grito que, segun sus correligionarios, vale tanto como *Abajo el Papa*.

Y esta noticia no la hemos inventado nosotros: precisamente el artículo á que contestamos concluye con el dicho telegrama. Por donde se vé que *El Liberal* de aquí, ha procedido como buen *idem* y que en ese artículo se ha retratado á sí mismo de cuerpo entero.

(3) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

EL ÚLTIMO CONSUELO.

por
FERNAN CABALLERO.

uno de sus honrados vecinos, que estaba casado con una mujer de aquellas que reconcilian á Dios con la humanidad, de esas mujeres en que todo es corazón y todo lágrimas, que ponen en práctica el divino y ascético lema *amor no dice basta*; aplicándolo así al amor á Dios y á las cosas divinas, cuanto á amor de familia y al amor del prójimo, hasta hacerlo extensivo al enemigo; amor sublime que bajó de la Cruz, y se ha ido debilitando de manera, que cuando la generalidad lo ve en séres privilegiados, apenas puede darle crédito,

Este matrimonio, bien acomodado en su clase, que gozaba de buena salud y de gran consideracion en el vecindario, hubiera podido ser feliz, si fuese la felicidad cumplida (por más que digan los filósofos) cosa concedida al hombre, que por la culpa de grado su propio primitivo ser y lide su estirpe. Los trabajos en el hombre, los dolores en la mujer... ¿quién levantará ese anatema de Dios que pesa sobre la humanidad?

Amarga había sido la parte de sufrimiento que á este buen matrimonio había cabido. Padres amantes, lloraban aquel día como el primero, la muerte que en la guerra civil hallaron dos hijos que habían sido su gloria, y la de una hija que habla sido su encanto, y que les arrebató el mal que desde el Ganges viene á buscar sus víctimas. Únicamente les quedaba el más pequeño de sus hijos, que había acertado á ser, como lo calificaba la vecindad, el *Judas* de aquella honrada familia.

Bernardo, tal era su nombre, que á la sazón contaba doce años, tenía todas las malas cualidades, que suelen nacer unas otras. La pedreza había traído la ociosidad, y esta las vi-

ciosas inclinaciones. No había dejado de contribuir á tan peligroso desarrollo el extremo cariño de sus papas, en particular de su madre, que les impedía gastar con él el rigor necesario para domarlo. Así es que su hijo había acabado por unir á sus demás malas cualidades, el fatal espíritu de independencia, padre del desenfreno y verdugo del respeto, hermoso sauce del vergel de las virtudes; y cuando en almas díscolas y groseras falta el temor que le suplre, pierde el bien en este mundo, despues de su ángel custodio, su salvaguardia.

Mientras An'onio Parra montado en su burra caminaba cabizbajo hacia el pueblo, estaba María, su mujer, sentada en la sala de su casa, teniendo á su lado una niña de seis años, á la que enseñaba la costura y la doctrina. La madre de esta niña, hermana de María, era una pobre viuda que ganaba su vida lavando en las casas pudientes, la que ni podía costear á su hija la amiga, ni tampoco podía tenerla á su lado, por lo cual su buena tía la tenía por el día en su casa.

—Verónica, hija mía, le preguntó la buena

mujer, ¿sabes ya de corrido la relacion que te ha enseñado tu vecina la santera?

—Si, señora tía, contestó la niña sin dejar de trabajar en su dechado, lo que hacia con sumo placer;—y en seguida relató la siguiente relacion:

En la gran Jerusalem
Caminaba hacia el Calvario
Una afligida mujer
Vestida de azul y blanco.

—¿Ha visto Vd. por aquí
Al hijo de mis entrañas?
Por aquí pasó, Señora.
Antes que el gallo cantara,
Con una cruz en sus hombros
De madera muy pesada,
Y una corona de espinas
Que el cerebro le traspasa.

Com el medero le abruma,
Tres veces ha arrodillado;
¡Tres veces tocó la tierra
Con sus santísimos labios!

Correspondencia

Madrid 9.

La prensa.

El Imparcial expone el hecho, de que se le dá cuenta en una carta, de que temiéndolo un procesado que se iban á presentar en contra suya testigos falsos, se concertó con un individuo de señas personales completamente distintas de las suyas, y que se prestó á comparecer en lugar de él ante la sala.

Este individuo fué reconocido por los testigos como autor del delito, y la Sala sentenció condenando al procesado que no había comparecido.

Este presentó un escrito protestando contra la validez del juicio oral, y el caso se remitió en consulta al Tribunal Supremo.

Afirma el colega que en este caso no cabe ni el recurso de casacion ni el de revision, y consigna después; 1.º que siendo de una importancia decisiva la cuestion de hecho, deben buscarse respecto de ella todas las garantías posibles, no solo en cuanto á las fórmulas de enjuiciar que la ley actual marca, sino en cuanto á la calidad y número de las personas llamadas á aplicarla; y 2.º que el recurso de revision, no puede quedar limitado á los tres únicos casos que hoy lo está.

La Opinion contesta á las censuras formuladas por la prensa avanzada con motivo de decir que si bien Alemania ha renunciado al derecho de establecer una estacion naval en las Carolinas, lo hace quedándose con los Archipiélagos Marxall y Gilbert.

La República inserta el extracto de la segunda conferencia obrera internacional celebrada en Paris.

El Globo se ocupa de la abdicacion del príncipe Alejandro, y dice que la victoria de Rusia ha sido completa y que Bulgaria ha dejado de ser independiente.

Examina después las relaciones entre los tres imperios, y afirma que la paz no se turbará mientras viva el Emperador Guillermo; pero que así que el telégrafo anuncie que el nonagenario entra en la agonía, debemos prepararnos á ser testigos de una de las más formidables luchas que se hayan empuñado en la historia.

«Que cada pueblo—añade el colega—piense en su destino, y que España se recoja en sí misma para meditar en el porvenir.»

Las Ocurrencias ha notar que ayer no se recibieron los periódicos de la Coruña, é insiste en las censuras á las autoridades por haber empleano las tropas contra mujeres y niños.

Las Aduanas de ultramar.

Durante el mes de Junio último se han recaudado en las Aduanas de Filipinas 37.128'34 pesos más que en igual mes del año anterior, y 80'40 pesos más que lo presupuestado.

En las Aduanas de Puerto Rico se han recaudado durante el mes de Julio 1.013'76 pesos menos que en igual mes del año anterior, pero hay que tener en cuenta que asciende á 18.225 pesos lo que ha dejado de recaudarse por efecto de las rebajas arancelarias.

En las Aduanas de Cuba se han recaudado durante el mes de Junio, 26.742'72 pesos más que en igual mes del año anterior.

Los sucesos de la Coruña.

El corpeo de la Coruña ha traído hoy estensos detalles de los sucesos de los días 5 y 6; procuraré extractarlos con toda imparcialidad.

Anunciada para el día 5 la huelga; dispusieron las autoridades se apostaran fuera del radio de la poblacion, parejas de la guardia civil de infantería y caballería y agentes de orden público, recorriendo tambien las carreteras los guardias municipales, de cuya fuerza había apostadas en los felatos algunas parejas.

Entre diez y once de la mañana llegaron á la Inspeccion de orden público unos ocho individuos, conducidos por guardia civil y agentes. Durante el trayecto, y especialmente por la Marina, se intentó dar libertad á los detenidos.

De once á siete permanecieron en la Inspeccion los detenidos: Al salir estos se armó gran tumulto, que subió de grado cuando la guardia civil de á caballo dió varias cargas.

Los amotinados la emprendieron á pedradas con la Inspeccion y con la oficina central, y cuando habían destrozado esta llegaron fuerzas de la guardia civil de caballería é infantería, que fueron recibidas con gritos, silbidos y pedradas.

La caballería dió varias cargas disparando algunos tiros.

Los amotinados se esparcieron por la

poblacion, apedreando varias casas, la del Alcalde y la fábrica del gas.

A las dos de la madrugada se presentaron en la calle Real donde está situada la Oficina Central dos compañías del regimiento de infantería de Murcia al mando de un teniente coronel y una numerosa seccion del regimiento de caballería de Galicia: su presencia calmó algo los ánimos. Poco después llegaron otras secciones de caballería y algunas fuerzas de cazadores de Reus.—Durante la noche las fuerzas del ejército recorrieron las calles.

Es día 5 resultaron heridos tres hombres un niño de siete años.

El día 6 apareció ocupada militarmente la ciudad.

En las primeras horas de la mañana numerosos grupos de chiquillos en su mayoría, recorrían las calles apedreando los cristales.

A las 9 de la mañana se cerraron todos los establecimientos, y entre nueve y diez se produjo una colision entre la multitud y la caballería que dió varias cargas.

El Ayuntamiento se reunió en sesion extraordinaria. La casa municipal estaba guardada por una compañía de cazadores á la que arengó un concejal.

Entre tanto otras escenas mas serias y de consecuencias más sangrientas tenían lugar en la Marina y en el Relleno. La multitud recibía las cargas de caballería á pedradas, hasta que por último una des carga de la fuerza de infantería dió comienzo á la gresca, alternando con las pedradas las descargas y cargas á la bayoneta, resultando algunos heridos del pueblo y del ejército.

Por último, á la caída de la tarde después de los días de motin, quedó restablecida la calma.

El motin empezó el domingo á las cinco de la mañana, y hasta el lunes á las doce no se publicó el bando del Gobernador.

La Voz de Galicia hace constar que el Capitán general se hizo cargo del mando en virtud de órdenes superiores.

No consta que los detenidos hayan sido sometidos á la jurisdiccion militar.

De este relato se deduce que el gobernador civil careció de energía para ahogar el motin en su origen y que luego se procedió atropelladamente, sin orden concierda, infringiendo la ley, y dando lugar á irritar al pueblo con un verdadero lujo de fuerza.

El entierro del general

Ros de Olano.

Hace días se dijo que el general Salamanca que costeó todos los gastos del entierro del ilustre general Ros de Olano había conferenciado con el Sr. Gonzalez (D. Venancio,) pues este quería contribuir con alguna cantidad que disminuyera el desembolso hecho por el primero.

Mucho nos sorprendieron estas noticias, pues hallándose en buena posicion la familia del general Ros de Olano, no comprendiamos la razon de que el Círculo Militar y el Estado hicieran desembolsos de ninguna especie.

De nuestra misma opinion ha sido la Sra. Condesa de Almina, hija del ilustre general; pues segun nuestros informes ha escrito una carta al general Salamanca dándole las gracias por su conducta, y rogándole la permita tener la triste satisfaccion de costear el sepelio de su ilustre padre.

Creemos que ha hecho muy bien la Sra. Condesa de la Almina al adoptar esa determinacion.

Mala presa.

Con motivo del apresamiento hecho en aguas inglesas, por una escampavía española, se ha reunido la junta administrativa de Algeciras que la constituyen con arreglo á la ley de represion del contrabando de 21 de Setiembre de 1851, un administrador de Aduanas, un contador y un visita, un comerciante y el fiscal de S. M.—ha declarado que la presa no era buena por haber sido hecha en aguas de Gibraltar.

El fiscal de S. M. estimando principio de derecho administrativo el que lo es jurídico de que delito perseguido á la vista es penable, ha afirmado que desde el momento que se seguian los pasos del barco contrabandista, debía calificarse de buena presa la hecha por la escampavía española.

Este incidente es uno de tantos disgustos como nos ocasiona la presencia de los ingleses en nuestro propio territorio.

Una rectificacion.

Algunos periódicos de esta Corte censuran á la legacion de España en Monte video porque en su concepto no ha hecho nada para impedir los atropellos de que dicen ha sido víctima un periodista español.

En los centros oficiales se estiman inmerecidas é injustas esas censuras.

Lo ocurrido es que la prensa de aquel

país tan notable por la violencia de su lenguaje, con la que se acomoda al gusto del público, publicó un artículo en el que se afirmaba que el presidente general Santos, había comprado á los representantes acreditados cerca de su gobierno.

Ante esta ofensa hecha al cuerpo diplomático el general Santos mandó proceder en la forma que allí es costumbre contra los autores de tal ofensa. Y lo que la legacion de España se hizo, fué asociarse á las gestiones de todo el cuerpo diplomático para mejorar la situacion de los periodistas presos.

Así repito, se asegura en los centros oficiales; debiendo tenerse muy presente que los gobiernos de América no guardan los respetos á que aquí estamos acostumbrados.

Ultimas noticias de Bulgaria.

Ayer á las dos de la tarde salió el príncipe Alejandro de Lompalaunka arengando antes de embarcarse á la guarnicion, diciéndole que él siempre será búlgaro y estará dispuesto á la defensa de su patria adoptiva.

En Cuba.

En la Gran Antilla se observa un extraordinario fenómeno que parece coincidir con los georgios que ha pocos días se han verificado en Italia y Grecia.

En el pueblo Ceiba de Agua, han aparecido abundantes manantiales que han inundado la poblacion, formando un rio que por las calles del pueblo tiene un metro de profundidad.

Los habitantes de alojan á toda prisa sus moradas.

El espanto es grande pues no se sabe las proporciones que tomará el fenómeno.

Se atribuye al Sr. Moret el suelto que anoche publicó *La Correspondencia* contestando á *El Liberal* respecto á la apreciacion de que el diferir el ministro de Estado su viaje á Escoriza es sintoma de diferencias con el presidente del Consejo. Y segun el diario oficioso afirma, ni el Sr. Moret ni cualquiera otro de los ministros de procedencia democrática tienen el menor motivo de disgusto con el señor Sagasta ni con alguna de las otras fracciones del partido liberal, sino que, por el contrario, todos ellos estan animados de los mejores deseos para cumplir los fines á que está llamado el actual gobierno.

—Es probable que el domingo próximo venga á Madrid el Sr. Presidente del Consejo de Ministros, antes de que el Sr. Moret salga para Escoriza; que se celebre Consejo presidido por el Sr. Sagasta para resolver algunos expedientes de distintos departamentos, especialmente de Hacienda y Marina que están pendientes de resolucion y para oír las impresiones de su viaje al Sr. Gamazo.

—Se asegura que está acordado y que en breve se remitirá á la Gran A para recoger la firma de S. M., el decreto ascendiendo á teniente general al mariscal de campo Sr. Cea, gobernador militar de Madrid.

El Corresponsal.

Noticias del extranjero.

Servicio particular del LAU-BURU.
9 de Setiembre

Lo de Bulgaria.

Una conferencia interesante.

Habla un corresponsal de *Le Matin*.

Antes de dejar á Sofía, donde he dejado al enviado especial de *Le Matin*, para instalarme en Bucharet, me despedí del príncipe á quien tenia que agradecer la mucha benevolencia que me había dispensado.

Después celebré una larga conferencia con el príncipe Francisco José hermano de Alejandro.

Desilusiones.

Me ha dicho que el príncipe Alejandro, apesar de las simpatias que le había manifestado el pueblo búlgaro durante su viaje, había resuelto abandonar el poder con objeto de no atraer sobre Bulgaria mayores desgracias.

A partir del momento en que llegamos á Semberg; dijo el príncipe—mi hermano no se ha hecho ilusiones acerca de la imposibilidad en que se encontraba, para ocupar el trono por más tiempo, pero el honor militar le obligaba á volver libremente al país de donde se le había expulsado del modo que sabéis, para volver á salir libremente.

Una esperanza perdida.

—Cuando al llegar á Rutschuk vimos llegar á saludarnos al consul de Rusia con todos los demás representantes, tuvo alguna esperanza y entonces telegrafió al czar.

Pero esta esperanza se desvaneció cuando tuvo noticia exacta de la actitud del ejército en el momento en que se daba el golpe de Estado, porque comprendió que no podría gobernar en lo sucesivo, puesto que ya no tenia confianza en el ejército.

Actitud de Alemania.

El príncipe se ha afectado mucho al ver que Alemania lo abandonaba definitivamente á Rusia.

—¿Es exacto pues, que el emperador Guillermo ha rehusado intervenir en favor de una reconciliacion entre el príncipe y el czar?

—Completamente lo demuestran nuestras noticias. Bismark estaba dispuesto á servir de intermediario en esta ocasion, pero el emperador ha intervenido personalmente y Alejandro fué sacrificado á Rusia, siendo considerado este sacrificio como prenda de paz.

La influencia rusa.

—Sin embargo el recibimiento hecho al príncipe en Sístowa Tarnowa y Helonas fueron de naturaleza que á cualquiera hubieran inspirado confianza.

—La acogida fué en efecto tan brillante como sincera, pero habreis podido observar que la respuesta del emperador de Rusia, ha modificado bastante el carácter de las ovaciones.

En Filippolis la poblacion se mostró más curiosa que entusiasta.

Lo mismo puede decirse de la de Sofía en cuya poblacion la hostilidad rusa era muy manifiesta, porque al paso que Rutschuk el consul de Rusia saludaba al príncipe, y en el consulado se izaba la bandera, en Filippolis se enarbolaba la bandera, pero el consul estaba ausente y por último en Sofía, ni saludó al príncipe el consul ruso ni se enarboló el pabellon del consulado.

La ausencia del representante de Alemania tambien ha disgustado mucho al príncipe.

En una palabra, la situacion es tan temible para el príncipe cuya partida será un mal para Bulgaria porque Alejandro querrá crear una Bulgaria amiga, pero independiente de Rusia.

La situacion se complica.

Lejos de haberse conjurado el conflicto de los balkanes con la abdicacion del príncipe Alejandro, la situacion se enreda más y más, previéndose graves complicaciones á causa de las palabras del *Standard* que dice: «Si el príncipe Alejandro se decide á compartir con su pueblo los azares de la fortuna, no se le dará sin auxilio en la lucha.»

Por otra parte el príncipe Alejandro ha declarado que si la Gran Asamblea lo reelige volverá á ocupar el trono.

Esta declaracion es muy grave y ha producido gran sensacion en toda Europa.

Declaraciones de Turquía.

La Sublime Puerta acepta los hechos consumados que han provocado la caída del príncipe.

La catástrofe de Galveston.

—De *Las Novedades*, de Nueva-York, copiamos los siguientes detalles de los estragos causados por el huracán en Galveston.

«La tempestad se empezó á sentir en la noche del jueves, caracterizada por un viento fortísimo, que empujó sobre la ciudad las aguas del golfo de Méjico, inundando varias calles y causando la destruccion de no pocas casas, algunas de las cuales flotaban sobre las aguas como otras tantas arcas de Noé.

Los atrabulados vecinos improvisaban balsas con las puertas, y en ellas cruzaban las aguas hasta lugar seguro.

Entre los edificios que inopinadamente empezaron á hundirse, se cuentan una casa de baños aneja al Beach Hotel, que rompió la marcha; el inmenso Scating-Rink, donde se celebró la convencion democrática reciente, el cual flotó en pedazos, y otros. Se hablaba de la destruccion de un asilo de huérfanos católicos.

«Incidente excitante fué la destruccion de un cerco de fieras por el viento; los animales se soltaron, y los leones se paseaban majestuosamente por las inmediaciones de su destruida prision; hubo necesidad de cazarlos ó matarlos á tiros.

«Los negocios están suspendidos, y el monton de los desperfectos es, por hoy, incalculable. En el puerto no hubo desgracias, no teniendo noticia de otro naufragio que el de una goleta, que ocurrió fuera de la barra.»

Gacetillas

Damos la mas sincera enhorabuena á la Excm. Sra. condesa de Guendulain por la alta distincion que ha merecido, de ser nombrada dama de honor de la Reina Regente.

Segun participan del lugar de Ota- no, valle de Elorz, el vecino del mismo Salvador Iragui, ha sido herido de bastante gravedad por su convecino Martin Gaztelu Velaz, que huyó luego de cometer el delito.

El juzgado municipal instruye las oportunas diligencias y la guardia civil y agentes de la autoridad practican gestiones para capturar al delincuente.

Ayer fué uno de esos dias, frecuen- tes en la temporada de verano, en que escasean las noticias locales.

Hoy, si se reúnen en la sala consistorial mas de doce concejales, celebrará nuestro ayunta- miento sesion ordinaria.

El seguro sobre la vida es un ele- mento necesario de la sociedad moderna, indis- pensable para el sostenimiento del equilibrio en la familia.

Un empleado del estado, un militar Jefe ó subalterno, necesitan siempre su sueldo entero para vivir y en el caso de hacer economías son muy reducidas y no constituyen ni capital ni porvenir para sus hijos.

Las viudedades y orfandades no bastan á cubrir las atenciones de una familia, las mas de las veces, en el caso de tener un derecho á ello, y solamente una póliza de seguro de vida pone á cubierto de la miseria la familia y el porvenir de los hijos.

La Compañia que puede ofrecer mas ventajas á sus asegurados es *La New York* cuya reputa- cion universal la colocan entre las primeras del mundo.

—Vease el anuncio de la 4.ª plana.—

A las que hace pocos dias dimos respecto á la marcha del obispo dimisionario de esta diócesis Ilmo. Sr. D. José Oliver y Hurtado, podemos hoy añadir lo siguiente que encon- tramos en el *Boletín Eclesiástico*:

“..... Allí en Castejón montó en el carruaje que de antemano le habia sido preparado por los Sres. Párroco de Fitero y Secretario del Ayun- tamiento de dicha villa D. Saturaino Sagasti, tomó un refresco y después de despedir á todos afectuosamente tomó el camino de Fitero en compañía del referido Sr. Párroco, un Capellán y dos criados.

El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Manuel Mercader Obispo de Menorca que estaba en Tafalla, de regreso de los baños de Betelu, salió á la esta- cion á despedir á S. E. I. juntamente con el Clero de la Ciudad, el Sr. Alcalde y los RR. PP. Escolapios. Al llegar el tren se echaron á vuelo todas las campanas de las Parroquias y Conventos de Religiosas.

En la estacion de Olite fué recibido S. E. I. por los individuos del Clero y los RR. PP. Franciscanos: en la de Villafranca le aguardaban, además del Clero, las Hermanas de la Caridad de Santa Ana, y en la de Marcilla los RR. Pa- dres Agustinos Descalzos, Misioneros de Filipi- nas.

La despedida de S. E. I. ha sido muy sentida en toda la Diócesis; así lo revelan las innumera- bles comunicaciones recibidas en estos últimos dias, en las cuales se ve el amor y apre- cio que ha sabido conquistarse durante su Pon- tificado.”

En la mañana de anteayer se fuga- ron de la cárcel de Alsasua dos presos de tránsito y habiéndose dado las órdenes convenientes para su persecucion, fueron capturados ayer por fuerzas de la guardia civil.

El martes á la tarde cayó en Lum- bier una tempestad de granizo que ha causado incalculables perjuicios en los campos. Cayeron en abundancia piedras esféricas del tamaño de un huevo de gallina.

Los correos de España. En un coche correo de Irua han sido encon- tradas 41 cartas, que sin duda al ser deposita- das allí habian quedado en los entrepuños del coche.

Algunas de dichas cartas son del año 85, ha- llándose, como es de suponer, bastante deterio- radas.

El director interino de Comunicaciones señor Sanchez Pastor ha dado las oportunas órdenes, á fin de que se registren con escrupulosidad to- dos los coches, ordenando además, que se pu- bliquen en los periódicos oficiales los nombres de las personas á quienes dichas cartas iban diri- gidas, para que puedan reclamarlas.

Los que las reclamen, no lo harán de seguro por recibir noticias frescas.

Qué cosas pasan en este país! Y cuenta que esto es sola una y muy pequeña de las causas de que no lleguen á su destino las cartas y su contenido.

Esta fácilmente puede remediarse: pero hay otras que son como la rabia. Que no desaparece sino matando al perro.

Por los forales de Baraoldo y Ses- tao fueron detenidos el martes último en el De- sierto dos individuos que parece intentaron quitar la vida á otro sujeto de la provincia de Navarra. Les fué ocupado un puñal, que junta- mente con los detenidos ha sido puesto á dispo- sicion de la autoridad competente. Uno de di- chos detenidos ha estado en presidio catorce años por un homicidio.

Una carta de Palencia, hablando de las ferias últimas, dice.

“En un establecimiento de bebidas de lacalle Mayor obsequiaban con cañas de manzanilla á todos los de Valladolid. Las cañas consumidas pasaron de 1.500. Tan espléndido anfitrión dicen que era el simpático matador señor Mazzantini.” ¡Hablen ustedes ahora del “rumbo” de los andaluces!

Sobres-cartas. El director general de Correos de Nueva- York, ha ideado y puesto á la venta en las ad-

ministraciones del ramo de la república unos sobres-cartas de gran conveniencia para el pú- blico.

Es una útil combinacion, en una sola hoja, del papel destinado á escribir la carta y de su sobre correspondiente, timbrado este con un hermoso sello.

Escrita la misiva y doblado el pliego, queda en su parte exterior el sobre sellado, cuyas ex- tremidades engomadas lo cierran perfecta- mente con solo humedecer sus bordes. La aper- tura de la carta por el que la recibe la facilitan las perforaciones que lleva el sobre en sus ex- tremos y parte superior.

Vengan pronto por aqui esos sobres, que bu- na falta hacen.

Los revolucionarios españoles en Francia. Hace pocos dias un emigrado español publicó en un periódico de Tolosa una proclama bélica anunciando que por fin el 15 de los cor- rientes estallarà la revolucion en España. Podemos dormir tranquilos.

Pero ladrador.....

Parece que está en vias de realiza- cion el pensamiento de celebrar en la plaza de toros un extraordinario espectáculo en la pri- mera quincena de Octubre.

El programa del festival será, segun los pro- pósitos de la comision encargada de organizarlo, será variado y todas sus partes proporciona- rán un rato de solaz á la concurrencia.

Se trata, en efecto, de que todas las músicas de la guarnicion ejecuten reunidas, varias com- posiciones musicales de los más distinguidos autores.

Habrà evoluciones por fuerza de infantería y con carruzel por un escuadron del regimiento de Numancia.

Además de esto se lidiarán dos novillos por varios aficionados de los organizadores de la fiesta y el espectáculo terminará con carreras de cintas amenizadas por las bandas de música. Esto es, segun noticias, lo que se prepara.

Canovas y Sagasta.

Hé aqui un excelente cuadro alegórico de la actual situacion.

“En Vienne (Francia) viven dos hermanos unidos por la cadera, y con dos piernas comu- nes. Son de origen italiano, bien formados en el resto del cuerpo respectivo y bastante inteli- gentes.

Pero lo más raro de este fenómeno consiste en que los caracteres de Juan y Santiago, que así se llaman los hermanos, no han congeniado nunca.

Dias pasados, por consecuencia de una cues- tion nac da jugando á las cartas, Santiago pegó á Juan, éste respondió á la agresion, el primero hec ho mano al pescuezo del otro, que cayó me- dio asfixiado, arrastrando, naturalmente, en su caída á Santiago.

Y aqui viene lo notable del caso, Juan se ha agrava do, y Santiago empieza á sentirse indis- puesto por consecuencia de la enfermedad de aquél. Los médicos declaran que si la muerte del uno no produce la del otro, y juzgan que la producirá será necesario proceder á la separa- cion del cadáver por medio de una operacion á que seguramente sucumbirá el sano.

Es decir, que este se halla de todas maneras condenado á muerte por su fratricidio.”

Amor al sufragio.

El «Diario de Orduña» publica esta curiosa noticia:

«En la seccion de Daya-Nueva no se ha pre- sentado á emitir el sufragio ningun elector, absteniéndose tambien de votar el presidente, secretario é interventores d la mesa, los cual s eran t dos romeristas.»

Los candidatos de aquel país deben de ser muy pobres ó serán muy exigentes los elec- tores.

Caballeros: oigan VV. lo que ha

sucedido en Persia, pero no se lo cuenten á las mujeres de por aqui:

Las señoras de Peherán han enviado un Mensaje al shah de Persia, exponiendo que el sexo fuerte de la capital de Persia se estaciona dias enteros en los cafés ó divanes, con per- juicio del desenvolvimiento de la vida de familia y de la paz del hogar.

El shah, más radical, aunque más civilizado que el sultán de Marruecos, ha hecho de un golpe con los cafés lo que éste no se atreve á hacer con la prausa; los ha suprimido todos en su reino, y de este modo la vida matrimo- nial se irá desenvolviendo más fácilmente y las peras estarán más tranquilas y satis- fechas.

Comunicado.

Sr. Director de el LAU-BURU.

Muy Sr. mio: Hara V. el favor de dar cabida en su periódico al siguiente suelto.

Se ha visto que Juan Unciti y varios operarios del matadero del ganado de cerda andan por las tiendas de los Corn rientes de tocino, su- plicándoles que firmen un escrito en el cual atacan dichos operarios contra las ordenes dis- puestas por el muy Ilustre Ayuntamiento. Suyo y afmo. servidor.

Julian Oricain.

Cultos religiosos

Sábado.—San Jacinto.

En San Saturnino: se expone S. D. M. á las cinco y media y se reserva á las siete y media.

Anuncios preferentes

Superioridad de la New-York,

sobre las demás Compañias del mundo.

Cuadro comparativo de los nuevos seguros hechos en 1885.

NOMBRE DE LAS COMPAÑIAS	1885	
	Primas co- bradas por Seguros nuevos	Capitales suscritos durante un año.
La New-York.	21.193.020	355.112.425
La Equitativa.	19.230.832	497.678.966
Cie d' Assurances.	2.694.075	60.471.866
Le Phénix.	2.923.760	60.169.786
La Nationale.	2.098.961	49.021.098
L'Urbaine.	1.883.047	43.101.889
L'Union.	1.269.309	25.041.222
La Caisse Gle.	1.151.858	28.298.239
La France.	784.415	21.144.679
Le Soleil.	775.058	18.283.199
La Providence.	679.027	17.219.229
L'Aigle.	589.512	15.584.412
Le Monde.	370.360	10.124.996
Le Patrimoine.	248.644	7.003.719
Le Nord.	222.285	6.024.141
L'Ouest.	259.219	6.530.000
La Métropole.	49.139	1.033.214
L'Abeille.		18.806.024
La Foncière.		20.817.942
La Caisse Paternelle.		17.507.663
La Confiance.		11.045.529
Le Progrès National.		4.535.166
La Mutuelle-Vie.		3.408.942

Los datos referentes á *La New-York* y á *La Equitativa*, proceden de los Informes oficiales del Departamento de Seguros del Estado de Nueva-York y los de las demás Compañias de los balances publicados por las mismas.

Se vé por estas cifras que aunque *La Equita- tiva* haya excedido á *La New-York* en 142 mil- liones de pesetas en nuevos Seguros durante el año de 1885, *La Equitativa* recibió casi un millón de pesetas menos en primas que *La New York* en el mismo período, siendo iguales las tarifas de las dos Compañias para toda clase de pólizas que emitan.

Resultan pues, que *La Equitativa* ha aceptado 142 millones más de obligaciones que *La New-York* con ingresos menos considerables para cumplir con ellas.

Fondo de Garantía de *La New-York* en 1.º de Enero de 1886, Ptas. 346.524.345,24.

(Vease el anuncio en la 4.ª plana.) Sucursal en España de LA NEW YORK. Calle de Alcalá, número 12, principal, MADRID. Facilita prospectos y detalles é l Inspector de la Compañia en la Fonda “La Perla,” Pamplona.

Arriendo de Yerbas.

Se arriendan las yerbas de la renombrada corraliza, titulada Sierras, sita en jurisdiccion de la villa de Fálces. Los que de- seen interesarse en el arrendamiento pueden acudir y entenderse con el admini- strador de la finca D. Antonio Malo y Osés, vecino de la villa de Villafranca de Navarra.

ANUNCIO.

A los 11 de la mañana del día 18 del corriente mes de Setiembre se subastarán en la Notaria del Licenciado D. Salvador Echalde, Zapateria 35-1.º, las siguientes fincas:

- 1.º La casa llamada Esparzarrena sita en el pueblo de Iza, con su pertenecido de bienes, por el precio de 16.000 pesetas.
 - 2.º La casa denominada Ezcurrea sita en el expresado pueblo de Iza, con su pertenecido de bienes, por la suma de 17.000 pesetas.
 - 3.º La casa nombrada Archivistorena, sita en el pueblo de Añezcor, con su pertenecido de bienes por la cantidad de 7.000 p-setas.
- No se admitirán posturas inferiores á las sumas expresadas. Será preferido el postor que, en igualdad de precio, pretenda quedarse con mayor número de fincas. Los títulos de propiedad, inscritos en el Registro, están de manifiesto en la expresada Notaria. Pamplona 1.º de Setiembre de 1886.

ESCOPETAS

de aire comprimido nueva invencion para aprender á tirar, con Real privilegio es- clusivo; único punto de venta en Pamplona CAMISERIA DE IRIGOYEN Estafeta número 1.

Venta de casas en Pamplona

Se hallan en venta las casas números 27, 29, 53, 57 y 61 de la calle de los Des- calzos y la número 13 de la calle de Es- lava.

Se admiten proposiciones hasta el 7 de Setiembre en la casa número 14 de la calle de los Héroes de Estella, sin perjuicio de aceptarlas ó no.

Serreria mecánica

frente á la estacion del ferro-carril de Pamplona.

Eri re, Sarasa, Constantin y Compañia. Pino abete del monte Irati de todas di- mensiones.

Tablas de Capbreton madera de roble, aya, olmo y acacia.

La Serreria recientemente reedificada está montada con las mejores sierras de Perin y Robinson, de Inglaterra.

Gran depósito de cal hidráulica de Zu- maya.

Se lleva el género á domicilio en Pam- plona y en la estacion sobre wagon.

Precios arreglados.

LA PERLA ANTI-GASTRÁLGICA DEL DOCTOR DELGADO.

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vó- mitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no doloro- sas.

Para mayores datos dirigirse al autor. Depósito.—Sevilla: el autor, Farmacia Glo- bo; Tetuan 20 —Pamplona: Farmacia de R. Erice (antes Esparza) Zapateria 35.

Precio de cada frasco, 24 reales.

ACABA de recibirse en la Sucursal de má- quinas para coser de La Compañia Fabril Singer, establecida en la ca- lle de Mercaderes número 16, una gran remesa de hilos y sedas en carretas, de todos números y colores de su excelente fabri- cacion.

Lo que se hace público, para conocimiento de su numerosa clientela.

Venta por mayor y menor.

Unnico depósito en Pamplona.

16. Calle de Mercaderes núm. 16.

LA ELEGANCIA.

Calzados de todas clases, cordones de seda y cuero, abrochadores, calzad barnices negro y bronce, betunes brillos, mate, metros, salva-barros, cortes apar- dos, artículos para los mismos y herra- mienta para zapateros.

Especialidad en calzado y córtes sobre medida.

Venta por mayor y menor.

Calle de Mercaderes número 18.

IRIGOYEN

CAMISERIA

ESTAFETA NUMERO 1,

PAMPLONA.

Tabla para cubas, cerrol y marquerío de roble.

Se vende en la calle de Tecenderias, número 16 vis, piso segundo.

ULTIMA HORA

Madrid 10, 9,45 n.

En Dublin se ha amotinado un re- gimiento ingles que estaba encargado de cooperar los embargos á los colonos que se resistan á pagar los arriendos. Hay muchos arrestos.

Madrid 10, 10 n.

Romero Giron disiente de la poli- tica de Sagasta.

Ha jurado la regencia el heredero de Portugal.

4 por 100 perpetuo. . . 60,15
4 por 100 amortizable. . 77,70
Billetes H. T. de Cuba. . 94,25
Banco de España. . . 342,50

Imp. de Istúriz.

SECCION DE ANUNCIOS

YA NO SE COSE A MANO

Máquinas



para coser

De la Compañía Fabril SINGER
de Nueva York

Por 2,50 Ptas. semanales. Diez p. $\text{\textcircled{S}}$ descuento al contado

— PREVENCIÓN —

Algunos revendedores de máquinas para coser que no quieren resignarse ante la referencia, siempre creciente, que se da en todas partes a las máquinas SINGER, no reparan en medios para buscar compradores a costa de la fama ajena, y llegan con el mayor descaro a faltar a la verdad diciendo en sus anuncios que «las máquinas generalmente conocidas bajo el nombre de SINGER legítimas, no fueron premiadas en la última exposición de Ansterdan», siendo así que han alcanzado

La más alta recompensa

EL DIPLOMA DE HONOR

que consta en el certificado expedido por el Comité Ejecutivo de dicha Exposición, certificado por el Burgomaestre ó Alcalde de aquella capital y visado por el consul de España en la misma.

Toda persona que asegure lo contrario, falta abierta y groseramente a la verdad.

Competencia desleal

Las armas de competencia de los Fabricantes Alemanes son harto conocidas de todo el mundo. Nosotros, contra la sagacidad y falsas mañas de esta clase de comercio empleamos la fuerza que nos es legítima y libérrimo derecho.

En prueba de este aserto podemos anunciar que recientemente, y como castigo a dichos sagaces medios y falsas mañas de un fabricante alemán, ha sido éste condenado por los Tribunales franceses al pago de CINCO MIL pesetas como indemnización a la Compañía Fabril SINGER, abono de costas y gastos y reivindicación pública. Lo cual puede cerciorarse el público de esta provincia leyendo la sentencia inserta en la prensa de Francia en nuestro establecimiento.

IMPORTANTE.—Prevenimos al público para que no pueda ser engañado que las máquinas «SINGER» deben comprarse en nuestras Sucursales ó a nuestros agentes autorizados, pues de lo contrario se espone a adquirir alguna de segunda mano, repinada y compuesta para ocultar sus muchos años de uso.

Sucursal en Pamplona: 16.—Calle de Mercaderes.—16



CALDO CIBILS
INSTANTÁNEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparación alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutrición, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa ó guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes reales; pequeños y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C.^a Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España. Sres. VICENTE FERRER Y C.^a y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.

FUENTE MOMENTANEA BOMBEADA
CON REAL PRIVILEGIO POR VEINTE AÑOS EN ESPAÑA

A FAVOR DE D. AMALIO GUZMAN, DE PAMPLONA.

Grandes y pequeñas instalaciones de todo movimiento de aguas para brevaje, riegos, elevacion, conduccion y distribucion. En tres horas de operacion sin ocupar más que medio metro de terreno se descubre un gran manantial de agua pura cristalina é inagotable que el aparato que se deja instalado hace, ascender á la superficie elevándola á grandes alturas por medio de su bomba. Estas instalaciones cuestan lo que un mal pozo con bomba siendo incomparables sus ventajas. Se garantizan por un mes y se recomiendan á los Ayuntamientos de poblaciones donde se surten de aguas de pozos, rios ó acequias nocivas á la salud, especialmente en tiempo de calores ó de epidemias. Este aparato privilegiado es aplicable tambien con ventaja á otro sistema, á norias, pozos, rios, lagunas, acequias etc. porque hace filtrar el agua aclarándola. En la casa del privilegiado junto al ferro-carril se dan esplicaciones y se hacen funcionar. El rendimiento del número más pequeño será de 1.500 á 3.000 litros por hora.

Por dicho sistema se colocan bombas distribuidoras en los pozos antiguos pudiendo sacar agua un chico desde las cocinas de los diferentes pisos de una casa. Esta agua sube refiltrada, mejorada su calidad, sumamente fresca y nueva si el suelo del pozo es perforable.

Se venden pulsómetros auxiliares de propia invencion aplicables á cualquier seccion de tubería para facilitar y aumentar la absorcion de la bomba y retener el agua á fin de que no se descargue nunca. Tambien se vende toda clase de bombas para los diferentes usos de la vida y tuberías para las mismas á precios muy arreglados.

Direccion, Amalio Guzman.—Pamplona.

Perfumería y bisutería.

por mayor y menor de Juan Delgado

Plaza del Castillo, 1, esquina á la fonda

La Perla.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un gran surtido en perfumería de los mejores fabricantes conocidos.

Bisutería últimas novedades en oro, plata y oro doblé.

Objetos de piel desde las petacas de 6 rs. á los sacos de viaje de 800 rs.

Boquillas de ámbar de primera.

Cepillería de todas clases.

Navajas de afeitarse garantidas, hierros de todas clases para rizar y hornillos.

Un gran surtido en juguetes.

Acordeones desde 4 reales á 500, aristonos y herophones y otros varios artículos para regalos.

Tambien se salda una partida de abanicos en raso última novedad, á mitad de su precio.

En dicho establecimiento se hacen toda clase de trabajos en cabello, tanto en postizos para señoras, como adorno en cueros y cordonería. Esquina á la Chapitelá.

EMULSION
DE
SCOTT

de Aceite Puro de
HÍGADO DE BACALAO

CON
Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.

De venta en todas las Boticas y Droguerías, SCOTT & BOWNE, Químicos.—N. YORK.

LA NEW-YORK.

COMPañIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.

FONDO-GARANTÍA—346—MILLONES DE PESETAS.

Esta importante Compañía cuya reputacion es universal, es única en España que no tiene accionistas y la sola cuyos fondos de garantía pertenecen íntegros á sus asegurados.

Además, reparte entre los mismos la totalidad de los beneficios todos los años.

Seguros para caso de vida y muerte.—Dotes y capitales para niños y viudas.—Rentas vitalicias.—Pensiones y Pólizas para garantizar débitos, préstamos y operaciones comerciales.

Cuarenta y un años de existencia y—346—millones de pesetas de fondo-garantía.

Direccion general.—En el Palacio de la Compañía 346 y 348.—Broadway.—Nueva-York.

Direccion para las Sucursales europeas.—Boulevard des Italiens 16 París.

Director en España, Dwight T. Reed, ex-secretario de la Embajada y ex-encargado de Negocios de los Estados-Unidos en España.—Alcalá 12 principal Madrid.

Dará cuantos informes se soliciten el Inspector de la Compañía en la Fonda de La Perla, PAMPLONA.